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记者 李静 刘志坤

货车司机倒在中途

近日，河北网友“元氏小于”接到
山东菏泽卡车司机家属的求助，希望
他帮忙将货车开回老家。“元氏小于”
和其他卡友迅速开了一次简单会议，
根据路程、货车位置、卸货位置，制定
方案，带着随身衣物，立即出发。第二
天，“元氏小于”一行人到达江西抚州
南城县找到了这辆货车。

车停在一个加油站，红色、崭新。
货车的主人段师傅到江西送货，原计
划在江西配上货返回山东。但是，意
外毫无征兆地发生了。在加油站加完
油，段师傅职业性地检查轮胎，结果
突发心梗，倒在地上。家属不知所措。
除了段师傅的身后事，等待送达的陶
瓷土，还有不知该如何处理的大货
车。如果雇人开，需要一大笔费用，再
者，很多人觉得忌讳，给钱也不愿意
干这样的差事。

“元氏小于”说，“之前，有个卡友
开的是冷藏车，遇难后，车留在原地20
多天，货物受损，最终还是卡友家属赔
付。段师傅这趟货没有那么着急，人已
经没了，追究也没啥用，想办法把货送
到就行。”

参与救援的网友“一灯”知道，对
于家属来说，他们能平安来回就已经
很不容易了。“我们这群人没文化、没
背景，但是我们有共同职业，都是卡
车司机，年轻时跑车，知道很苦很累，
所以帮帮他们。”面对这样的事情，相
当于家属把希望都寄托于你，“我不
管”这样的话，“一灯”说不出口。

他们决定送段师傅最后一程。

一年有10次左右救援

“这样的救援一年会有10次左
右。”“元氏小于”说。

找到车后，“元氏小于”一行人先
去当地派出所，在民警见证下，跟家
属对接，拿到车的证件和钥匙。按照
惯例，他们在出发之前，将一条黑底
白字的条幅贴在车头。条幅上写着，

“千里护送卡友魂归故里”。
“一灯”说，“我们行内有个说法，

货车司机以车为家，一年365天可能
300多天都在车上度过。人运回来，我
们称之为入土为安。车开回来，才算
真正让货车司机了却牵挂。远在几千
公里外，洒上酒，点上烟，我们就只能
给卡友这样简单的仪式。”

而这，也是他们给予这个素未谋
面的卡友最大的敬意。

“元氏小于”跑过五六年货车，从
2016年开始他不再跑车，做起二手车
生意。“我出身卡友，了解他们的困
境，深知他们不容易，现在我有些余
力，能帮的尽可能去一趟。”

“元氏小于”说，以前大货车都是
配备双驾司机，两个人倒班开车。这
两年，货运行情不好，大多数货车上
只配一名司机，装货、卸货、运输都得
一个人完成。“说白了，你就得用时间
跟货物赛跑。本来三天赚两千的活，
战线一拉长，扣去车贷、磨损、花销，
最后挣不了多少钱。”

在生死面前，赚不赚钱还是小
事。“元氏小于”分析，大货司机出事的
原因有很多，交通事故、突发疾病、过
度劳累等。

也有人疑问，为什么不挣钱还干

这行。“元氏小于”说，“因为我们的车
一般是贷款买的，买了车之后再卖
掉，折旧很不值钱，跑一年半载就卖
掉亏得更多。”

最难最远的路

这一趟救援不是最难的。从江西
回山东，路程不远，一路平原，对于小
于一行人来说，救援难度不大。他们
跑了两三百公里，先将货送到，然后
返回山东。

这样的救援是从2022年开始的。
当时，河北邢台一个卡友在西藏倒
下。“元氏小于”无法赶去，其他卡友
赶去救援。从那时开始，他觉得需要
有专职司机来做这件事情，于是一伙
卡友达成共识，有家属求助的话，他
们能帮则帮。两年来，参与救援的卡
友达到10人左右。

他们最远到过青藏线，这也是最
难的救援。

有一次，“元氏小于”一行人到西
藏救援，同行的卡友出现了高反。护
送过程也会遇到意外情况，比如爆
胎，不知道货往哪里卸，有的冷藏车
不知道如何操作。每次外出，最少也
要两三个人同行。“咱们去救援，保证
安全是第一位的，尤其不能疲劳驾
驶，所以大伙轮流开车。”

当然，救援路上也会遇到一些感
动。有一次，他们去救援山西牛师傅的
车，在服务区排队加天然气时，大家听
说了情况，主动让出一条通道。有一
次，他们去新疆救援，加油站送了一箱
柴油，大概价值3130元。“元氏小于”几
人商量了一下，又把这笔费用折合成
现金给了家属。还有一次，他们在路边
停车休息时，很多卡友赶紧停下车，跑
来给他们送上热乎乎的食物。

终于回家

三天后，“元氏小于”救援的这辆
车回到了山东菏泽。

这时，39岁的段师傅已经下葬。
段师傅家里有老人，还有两个正在上
学的孩子。这辆承载着一家人生计的
货车，尚未完成原计划中的使命，无
奈地中止了。

救援过程中的高速费、油费以及
开销，“元氏小于”一行人平摊。段师
傅这趟货运费4000多元，他们还凑了
一些钱，一共把4万元递到卡嫂手上。

“我们能做的也只有这些了。逝者已
逝，活着的人还得坚强地活下去。”

“元氏小于”说。
图啥呢？“元氏小于”坦言，流量。救

援过程中，他会在家属允许的情况下进
行直播。“本来我们就是大货司机出身，
现在有能力给同行带来一些帮助。我线
下也是做卡车生意，挣的钱有必要拿出
一部分用于卡友。同时，我们也希望家
属能得到真金白银的帮助。”

直播也会面临不同声音。“元氏
小于”说，“我们不是蹭流量，而是制
造流量，提醒大家善待自己，在外照
顾好自己，才是对家庭最大的保障。
我们也想呼吁一些爱心企业搭把手，
对这些家庭给予一些帮助。”

11月11日，43岁的刘师傅突发疾
病，生命定格在路上，车上还有等待
运往温州的货，送完货，还要将车开
回老家徐州。11月14日，“一灯”一行
人将刘师傅的车送回了徐州的家。

“一灯”感慨，“这样的救援我们希望
越少越好。”

每一辆货车都是一个家庭的希望和保障。奔波途中的货车司机意
外去世后，路上的货和车怎么办？一群曾做过货车司机的志愿者帮他们
将货送到，将车开回家，跑完最后一程。

近日，不少货车司机反映卡车运费持续降低，甚至影响了卡车司
机的生存。而这也成了如今物流行业最关注的问题之一。记者了解
到，这其中除了车多货少，平台压价造成行业内卷也是重要原因。

装装满满货货物物的的大大货货车车。。 受受访访者者供供图图

供大于求，外加平台压价

大货司机陷入低运价困境

记者 李静 刘志坤

卡友增多，运价降低

“今年运价明显下降，原来
运费是4元/公里，去年降到3元/
公里，现在甚至到了2元多/公里。
过去一月能赚一万多元，现在连
一万元都赚不到了。”小武说。

这是小武干大货司机的第
四年。他一直跑新疆路线，“因为
这边运费高一些，但今年也感觉
降价了，基本上就是来回只能赚
单程的运费”。

他还给记者算了一笔账。
“燃油费每公里1元左右，高速费
每公里1元左右，每公里的成本就
要2元左右。如果运价是每公里2
元多，那么跑一趟几乎挣不到
钱。”小武说，这还没有算日常花
销，另外，保险一年1万多元，更换
一个轮胎一千三四百元，保养也
得不少钱。“如果时间不紧张的
话，走国道能省一笔费用。”

跟散户相比，物流公司的大
货司机也受到冲击，两者几乎不
相上下。老吴有一辆13米的高栏
半挂车，挂靠在河北一家物流公
司。他跑车15年了，但今年感觉
出勤率降低，运价也降低。老吴
平时跑河北到重庆路线，之前一
个订单价格14000元左右，现在降
到了12000元左右。

平台压价，行业内卷

小武和老吴都感觉这几年
车多货少。从快狗打车等平台公
布的财报以及货拉拉官网公布
的数据显示，近三年头部货运平
台的司机人数整体呈上升趋势。
综合三家企业活跃及注册司机
数来看，2021年-2023年，平均司机
增长率约为20%，而同期我国货
运总量增长率为5%、公路货运总
量增长率仅为3%，可见运力增长
速度高于货源增长速度。

除了车多货少，小武觉得有
的货运平台为了控制自身利益
会降低运价。“平台抽成不合理，
要抽几十元钱到几百元，另外，
还有几百元钱的信息费。”平台
会员有抢货优势，但小武没有开
会员，因为开会员还得花钱。

小武主要靠某平台找货，他
发现平台压价会造成行业内卷。

“去年从浙江到新疆，运费是14000
元，但有的司机11000元就干，这个
活就被撬走了。反正你不干，总
有人干，因为大货司机背着车
贷，在外面耗不起。”

由于找不到合适价格的货，
小武宁愿在原地“趴窝”。今年8
月，他在黄山等了8天。最久的一
次，他在阜阳等了十几天。

老吴每次返程，也是自己从
平台找货。“信息费比较高，我只
能自己压缩成本。”他今年没有
住过旅馆，一直住在车上。还买
了4口锅，平时自己做饭吃。

济宁某物流公司工作人员孟
先生透露，“平台有大数据，给出的
参考价远低于市场价，因为有人
拉过这个价。比如货主要发货，以
为要给到5000元，平台给出指导价
3500元就够了，那么下次货主可能
会用3000元来试探有没有车。”

供大于求，出路何在

日前，中国物流与采购联合
会物流信息服务平台分会发布行
业文章分析称，我国公路运力市
场供过于求，处于饱和状态。

中国物流与采购联合会发布
的《2022年货车司机从业状况调查
报告》显示，70.39%的货车司机反
映2022年运价相比往年总体降低，
仅有4%左右的货车司机反馈2022
年运价相比上年出现增长。仅从
运价变化的角度而言，我国公路
运价并无明显下降，从司机的角
度感受到运价下降的原因主要有
以下几点：一是整体成本上升导
致净收入减少，二是货源渠道不
稳定导致低价竞争，三是近半货
车司机曾以低于运输成本价的价
格承运过货物。

文章认为，货车司机人数快
速增长，也导致行业竞争更加激
烈。司机要想获得与往年持平的
可支配收入，需要付出更多的劳
动时间。被调查货车司机中，超
过四分之三的司机日均工作时
长在8小时及以上，劳动强度总
体较大，也间接导致运力过剩。
因此，从司机的直观感受上虽然
有单可接，但竞争激烈，整体收
入持续下降，劳动时间过长，收
入远不及预期。

面对现在的货运行情，很多
大货司机都作出了反应。孟先生
说，本身这个行业就有高风险，货
车司机也想得到保障，但是现在
的行情下，合适就干，不合适只能
退出。小武打算再跑一个月，明年
转行。他在老家承包了土地，计划
种植药材，如果收益可观的话，就
把车卖掉。老吴干大货司机已经
15年，其间曾转行两次没有成功。
他又花40多万元换的新车，刚跑
了两年，舍不得退出，还想再试
试，他期待着也许行情能转好。


	A07-PDF 版面

